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Tradicional Torneio de 
Voleibol resgatou neste ano 
seu espetáculo de abertura, 
com números artíst icos 
protagonizadas por talentos 
de todas as idades,  a 
começar por patinadores 
da Transnação de Santa 
Rosa. O evento teve por 
local o Ginásio Municipal 
de Esportes Édio Stoll, e 
foi realizado na noite desta 
sexta-feira, dia 4. Os jogos 
serão disputados por 14 
equipes na categoria livre, 
masculino e feminino, nos 
finais de semana de 12 e 13, 
e de 19 e 20 de novembro. 

Páginas 14 e 15

É PRIMAVERA
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# A vontade de alguns é de que a 
eleição possa não ter terminado. Mas 
terminou. No voto daqui, Bolsonaro e 
Ônyx, venceram. No geral deu Leite e 
Lula. Para uns foi fraude, para outros 
vontade de Deus, e há quem ainda 
considere “uma vergonha”. Viva a 
Democracia, é isso!

# Eduardo Leite foi o melhor governador 
de todos os tempos para Horizontina. 
Não foi reconhecido. Apesar dos mais 
de 4 mil votos, perdeu para Lorenzoni, 
puxado de arrasto pela maior parte, 
que votava Bolsonaro. Ingratidão é o 
sentimento mais feio que pode estar 
presente no ser humano.

# Mobilização interna de servidores 
da sede administrativa em Horizontina 
faz circular uma enquete sobre a 
permanência ou saída da Câmara de 
Vereadores do atual local. Legislativo 
constrói uma sede havia 10 anos, 
não consegue terminar, mas agora 
quer repassar ao Executivo o prédio, 
que infelizmente precisa milionária 
reforma para sediar serviços e 
secretarias.

# Vontade do Legislativo é ficar onde 
está, porém, fazendo uma reforma predial, 
fechando o acesso atual pelas escadas 
da prefeitura e construindo rampa de 
frente para a Avenida Tucunduva. Perai: 
Terá de haver reforma, obra, construção? 
Entendi bem? Deu na Vera Cruz e fiquei 
trocando orelha.

# Mas não que sim: Se tem que 
reformar de qualquer jeito, então faz 
no prédio novo. Deixa a prefeitura 
onde é a prefeitura, e a Câmara, que 

em regime de urgência comprou o 
terreno para fazer independência dos 
poderes, termina a casa e mora nela.

# Obviamente nada contra os ex, nem 
aos atuais vereadores, e nada contra 
ser onde está ou mudar-se. Mas que tá 
ficando estranha essa prosa, está!  

# Com a derrota de Bolsonaro e 
a vitória de Leite e Gabriel, Ônyx 
Lorenzoni e Osmar Terra saem 
chamusqueados da última disputa 
eleitoral. Terra, se salva pelo mandato 
de deputado federal conquistado 
no voto. Internamente no partido do 
MDB, terá sérios conflitos. Já Ônyx se 
aposenta e recolhe-se a sua arrogância 
e prepotência. 
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Protetor solar com 
hidratante, anti rugas e base
O filtro solar é necessário para se evitar 

o câncer de pele, o envelhecimento 
precoce e os vários tipos de manchas 
da pele. O protetor solar com base, 
hidratante e anti rugas associados, é 
uma ótima opção pela facilidade de 
aplicação. Sua fórmula é moderna e 
eficaz, proporcionando ultraproteção 
UVB e UVA. Possui rápida absorção e 
a cor de base ajuda a disfarçar olheiras 
e imperfeições da pele. A tonalidade 
da base pode variar conforme a cor da 
pele.

Durante todo o ano é aconselhável 
o uso de um protetor solar FPS 30. O 
protetor solar com FPS adequado e 
com base na sua formulação tem uma 
eficiência superior, pois a base forma 
uma proteção física na pele contra a luz 
visível do dia a dia. O ideal é sempre 
usar um filtro que protege contra os 
raios UVB (raios responsáveis pela 
queimadura solar e câncer de pele, 
mais intensos entre 11h e 15h), os raios 
UVA (raios presentes durante todo o 
dia e causadores do envelhecimento 
precoce e também de câncer de pele) e 
a luz visível (luz artificial em ambientes 
fechados, responsável por manchas 
acastanhadas na pele). Ideal reaplicar 
a cada 4 horas.

Esta é uma ótima opção para quem 
quer se proteger do sol e 
manter a pele hidratada e 
bonita o ano todo.
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LGPD - Lei Geral de 
Proteção de Dados 

Pessoais - Lei nº 13.709 de 
14 de agosto de 2018

Na coluna de hoje, vamos falar sobre a 
Lei nº 14.460 de 25 de outubro de 2022, 
que transforma a ANPD em autarquia 
de natureza especial e cria cargos 
comissionados, o que representa um 
avanço na política de proteção de dados 
no País.

A Medida Provisória (MP) 1.124/2022, 
que transforma a Autoridade Nacional de 
Proteção de Dados (ANPD) em autarquia 
de natureza especial foi promulgada nesta 
quarta-feira (26), sendo transformada na 
Lei 14.460/2022.

A consolidação da ANPD como autarquia 
especial é um importante passo para a 
ampla segurança jurídica da Autoridade, 
que terá uma atuação descentralizada da 
presidência da República.

A iniciativa prevê ainda outras mudanças 
estruturais para viabilizar o funcionamento da 
nova entidade administrativa, como regras 
para requisição de pessoal, transferência 
de patrimônio e de pessoal de outros órgãos 
ou entidades da administração pública.

A mudança para autarquia já estava 
prevista na Lei 13.853 de 2019, com objetivo, 
segundo a explicação do Poder Executivo, 
de evitar a descontinuidade administrativa 
da ANPD e trazer mais confiabilidade ao 
sistema regulatório de proteção de dados. 
No novo formato, ela será compatível com 
outros regimes regulatórios e experiências 
internacionais, alegou o governo.

A regulamentação da transição do órgão 

vinculado à Presidência para autarquia 
independente será feita em ato conjunto do 
secretário-geral da Presidência e do diretor-
presidente da ANPD.

Fonte:
- Joás Benjamin sob supervisão de Sheyla 

Assunção - Agência Senado;
- LGPD – Lei Geral de Proteção de Dados 

Pessoais - Lei nº 13.709 de 14 de agosto de 
2018;

- Lei nº 14.406 de 25 de outubro de 2022;

José Elizeu é Gerente Administrativo e de 
Relacionamento e DPO/Encarregado de LGPD 

na Atrhol, Advogado, Diretor de Protocolo 
do Rotary Clube de Horizontina ano rotário 
2022/2023 e membro da Diretoria da ACIAP.
Tel. 55-99631-0709 – e-mail: jose_elizeurs@

hotmail.com - OAB 103327
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TRÊS DE MAIO

HORIZONTINA/SAÚDE

ABOCH investe em central para 
distribuição de oxigênio gerando 

economia de 50% no serviço
O Hospital Oswaldo 

Cruz de Horizontina 
está investindo em mais 
um projeto que além 
de dar mais qualidade 
nos atendimentos aos 
pacientes, resultará 
em economia de 50% 
no custo do oxigênio 
m e d i c i n a l  p a r a  a 
entidade.

Até junho de 2020, 
o oxigênio medicinal 
e r a  l e v a d o  a o s 
pacientes através de 
cilindros transportados 
manualmente até os 
leitos. A partir daí foi 
instalada uma rede de 
gases medicinais em 
todos as unidades do 

Hosp i ta l  (Un idades 
de Internações, Bloco 
Cirúrgico e Emergência), 
ligados a uma central 
d e  c i l i n d r o s ,  q u e 
abastecia as unidades, 
com capacidade de 
a rmazenamento  de 
70 metros cúbicos de 
oxigênio, controladas 
manualmente.

A partir deste mês 
entra em operações com 
investimento próprio, a 
Central de oxigênio, com 
um tanque que possui 
capacidade de 1.750 
metros cúbicos, com 
gestão e monitoramento 
d e  a r m a z e n a g e m 
e  d i s t r i b u i ç ã o 

automatizadas. Este 
investimento além de 
melhorar a qualidade 
no atendimento aos 
pacientes, resultará em 

economia de 50% no 
valor gasto com oxigênio 
medicinal, contribuindo 
para a sustentabilidade 
da entidade.
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ONDE ESTÁ?
Quando paramos para refletir sobre nossa 

caminhada nesta Terra, muitas interpretações 
diferentes vêm à tona. E especialmente nos dias 
de hoje, parece que a realização pessoal é o 
que mais está em pauta. São inúmeros os seres 
humanos que arrastam o fardo da infelicidade e 
não sabem como se livrar. A boa notícia é que 
isso não precisa ser assim: há estratégias que 
podem remediar a situação.

O neurocientista norte-americano Daniel 
Levitin, professor de psicologia cognitiva 
e autor de livros renomados no assunto, 
trabalha a temática da felicidade através de 
um mecanismo mental chamado “Locus de 
Controle”. A expressão significa o lugar onde 
está localizada a fonte da satisfação de cada 
indivíduo. Explicando melhor, o psicólogo 
esclarece que existem dois tipos: o Locus de 
Controle Externo e o Locus de Controle Interno. 
Pessoas que possuem o primeiro tipo (Externo) 
tendem a embasar a própria felicidade em coisas 
que estão fora de si. Exemplificando: uma mulher 
que ama muito o marido se torna viúva, e nunca 
mais consegue se recuperar da perda. Não 
há dúvida que a morte é um evento doloroso, 
mas deve chegar o momento da superação. 
E inúmeros indivíduos sofrem justamente por 
causa disso, seu Locus de Controle é Externo. 
Para esses, a  realização pessoal depende de 
eventos que lhe são exteriores, que fogem de seu 
comando. Fundamentar a própria felicidade em 
circunstâncias fora de nós mesmos é arriscado 
demais. Dinheiro, vitórias, amigos, cargos, 
pertences e títulos também integram esse rol.

Por outro lado, existem os seres humanos com 
Locus de Controle Interno. Eles são capazes de 
fundamentar o seu prazer, a sua satisfação dentro 
de si próprios. Dessa maneira, não importa o que 
aconteça lá fora, eles conseguem se manter 
com a cabeça no lugar. São resilientes. Isso não 
quer dizer que não sofram, mas sim que têm a 
habilidade de se curar, pois entendem que tudo é 

impermanente, as coisas vêm e vão, e enquanto 
isso decidem não serem afetados.

Faz pensar. E o meu Locus, onde está?
Na verdade, ninguém tem cem por cento o Locus 

Externo ou Interno. O homo Sapiens é complicado 
demais para ser categorizado mentalmente. E aí 
é que está a chave da questão: temos o dom 
de mudar, ainda que lenta e gradualmente, do 
Externo ao Interno. É um desafio, não é fácil e 
não é agradável, porém libertador.

Deixe sua opinião sobre esta 
coluna no whatsapp: 99626-

7710
  

* Ivan Trentin trabalha como corretor de 
imóveis. Assume neste ano a função de 

Oficial de Intercâmbio no Rotary Club de 
Horizontina.



5 DE NOVEMBRO DE 2022 7Edição Final de Semana

Prefeitura de Horizontina 
investe em novo veículo para o 

Transporte Escolar 2023
Já está no município 

desde 26 de Outubro, 
o mais novo veículo 
que vem qualificar e 
renovar a frota própria 
do Transporte Escolar 
M u n i c i p a l ,  o n d e 
s ã o  t r a n s p o r t a d o s 
diariamente mais de 600 
alunos.

O investimento é de 
R$ 415.000,00 sendo R$ 
202.000,00 de emenda 
parlamentar do Deputado 
Ronaldo Santini, quando 
estava na Câmara dos 
Deputados e outros R$ 
213.000,00 recursos 
próprios do povo de 
Horizontina, oriundos do 

orçamento da Secretaria 
Municipal de Educação. 
O carro tem 59 lugares.

O veículo foi recebido 
pela prefeita em exercício 
Zuleica Wehner e a 
Secretária Municipal de 
Educação professora 
Ivete Fátima Callegaro 
da Silva, acompanhadas 
d e  m o t o r i s t a s  d o 
transporte municipal, 
equipe pedagógica da 
secretaria e diretores 
municipais,  estando 
exposto em frente a sede 
administrativa municipal.

Após sua revisão de 
entrega e documentação, 
o carro estará apto para 

a partir de fevereiro de 
2023 integrar diariamente 
a frota municipal. 

O município possui 
11 escolas municipais, 
mas também efetua o 

transporte de estudantes 
do interior para as escolas 
Albino Fantim no Ensino 
Médio,  e CFJL, Séries 
Iniciais, Finais e Ensino 
Médio e técnico. 



8 5 DE NOVEMBRO DE 2022Edição Final de Semana

A SELEÇÃO NATURAL DO 
PÉ DE MANGA!

“Uma das características mais notáveis em 
nossas raças domésticas é que vemos nelas 
adaptações, não de fato ao próprio bem do animal 
ou planta, mas ao uso ou capricho do homem… a 
chave é o poder de seleção cumulativa do homem: 
a natureza dá sucessivas variações; o homem a 
soma em certas direções úteis para ele. Nesse 
sentido pode-se dizer que ele faz para si mesmo 
raças úteis. (Charles Darwin – 1809 – 1882)

Esta semana, tomando um sol, andando na 
calçada em frente à nossa casa, e pensando no 
resultado das eleições e as rodovias bloqueadas, 
que não me permitiram ir atender meus clientes por 
dois dias consecutivos, me depararei com o pé de 
manga, que plantamos no passeio, que está com 
4 (quatro) anos de idade, um mandato, e já está 
produzindo frutos pela terceira vez, está carregado 
com mais de 200 (duzentos) frutos.

Como o Mestre Darwin, preconizou, ... a chave 
é o poder de seleção cumulativa do homem: a 
natureza dá sucessivas variações:... o meu referido 
pé de manga, esta realizando a sua seleção natural 
de frutos, como ele ainda é um pé pequeno, seus 
ramos não suportariam o peso de tantas frutas 
que estão se apresentando pela floração. O que 
esta acontecendo? As frutas menores, com menos 
poder de crescimento, estão amarelando e caindo 
da árvore.

Precisamos ter a sensibilidade de entender, 
que para tudo na vida tem um tempo, com muita 
sabedoria, em uma Letra de Música, de título “É 
aqui junto ao chapéu” o Compositor Ângelo Franco 
registrou: “Eu sei que o povo gaúcho conhece 
a história que tem; E que o Rio Grande começa 
em cada homem de bem; Cada consciência é um 
caminho que pode ou não ir além; E só cuida pra 
aonde vai quem respeita de onde vem”.

Assim como a natureza vai ao longo do tempo 
realizando a sua seleção de quem cai ou quem fica, 
quem parte ou quem muda de endereço, também 

a sociedade democrática vive este processo, e 
a gente concordando ou não, com o que está se 
processando, precisamos ter a sensibilidade de 
aceitarmos e torcer para que tudo dê certo, pois 
estamos no mesmo navio, e como registra o código 
de ética dos marinheiros, o Capitão não abandona 
o navio, afunda junto com ele. Se o barco afundar, 
seremos os primeiros a perder a causa, o que não 
é nenhum ato de heroísmo, precisamos cruzar por 
mares nunca dantes navegados.

Não podemos nos apaixonar pela árvore, e 
esquecer que é um conjunto de acontecimentos, 
relações, sistemas, intempérias, umidade, solidez, 
calor ou frio, chuva ou seca que determinam a 
qualidade do fruto.

Infelizmente, mesmo que não seja verdade, 
mas a cultura da desinfomação, as Fake News, 
derrubaram muitas mangas que poderiam ter se 
desenvolvido e gerado frutos saborosos. A redução 
dos investimentos em educação, pesquisa, saúde 
e principalmente a perda do poder aquisitivo dos 
brasileiros, foram os principais insumos para o 
desenvolvimento da idéia que é mais fácil rejeitar 
toda a árvore, do que aceitar que mesmo com 
limitações para suportar tantos frutos, ela pode 
gerar mangas de qualidade, com o tom adequado 
para o mercado, que mesmo parecendo, nem 
todas a mangueiras são iguais, cada uma tem 
suas peculiaridades, mais principalmente suas 
qualidades. PENSE NISSO!

Prof. Nerino Sávio da Rosa
Mentor, Negociador e Consultor nas 

Áreas de Planejamento, 
Gestão de Pessoas e 

Gestão Comercial
E-mail: prof.nerino@gmail.com 
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Frente de asfalto da SMILT conclui 
pavimentação da Avenida Perimetral

Na sexta-feira, dia 28, 
foi entregue ao povo 
de Horizontina mais um 
trecho de via asfaltada, 
com os trabalhos da 
frente de pavimentação 
da SMILT – Secretaria de 
Infraestrutura Logística e 
Trânsito.

C o m  m a t e r i a l 
processado junto a Usina 
Municipal,  o asfal to 
contemplou a conclusão 
da Avenida Perimetral 
em sua ligação com a 
Rua Santa Catarina e 
a Rótula do Terceira 
Dimensão.

A equipe formada 

por operários, técnicos, 
motoristas e operadores 
está qualificada, e os 
serviços de melhorias 
através do reperfilamento 
das vias através da 
massa asfáltica sobre 
pedra irregular torna-se 
ação contínua da SMILT.

Nesta equipe estão 
incluídos e treinados os 
servidores municipais 
que até dia 30 de agosto 
formavam as equipes 
da coleta de entulho, 
serviço que deixou de 
ser operado pelo setor 
público, por não ser de 
sua responsabilidade. 

HORIZONTINA
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A condutora de um 
automóvel Nissan 
Versa, residente em 
Horizontina, ficou 
ferida após saída 
de pista na noite 
Do feriado de 2 de 
novembro na RS 
342, localidade de 
KM 16.

De acordo com o 
Corpo de Bombeiros 
de Horizontina que 

Saída de pista deixa 
condutora ferida na RS 342

auxiliou no socorro à 
vítima, o automóvel 
f icou totalmente 
destruído.

A mulher e única 
ocupante do veículo 
foi encaminhada 
para o Hospital 
Oswaldo Cruz onde 
passa por exames 
de atendimento 
m é d i c o  e  d e 
enfermagem.  

POLICIAL
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Os eleitos no entanto, foram Leite no RS e Lula em nível nacional
O  r e s u l t a d o  d a s 

eleições do segundo 
turno da 120ª Zona 
Eleitoral com sede em 
Horizontina, foi o oposto 
do RS e do Brasil.

J a i r  B o l s o n a r o  e 
Ônyx Lorenzoni do PL 
foram os vencedores 
em Horizontina, Doutor 
Mauricio Cardoso, Novo 
Machado e Tucunduva.

A diferença maior foi 
para Bolsonaro com 
relação a Lula entre 60 
e 70% dos votos válidos, 
sendo computados ao 
Presidente que concorria 
a reeleição.

A vitória de Lorenzoni 
d e u - s e  e m  m e n o r 
diferença com relação a 
Eduardo Leite do PSDB, 
mas também ocorreu 
com folga.

Em Doutor Mauricio 
Cardoso para governador:

O n y x  L o r e n z o n i 
1.735 votos (55,45%) e 
Eduardo Leite   1.394 
v o t o s  ( 4 4 , 5 5 % ) . 

Para Presidente: Jair 
Bolsonaro PL 2.103 votos 
(64,83%) e Lula 1.141 
votos (35,17%).

N o  m u n i c í p i o  d e 
N o v o  M a c h a d o , 
1.693 votos para Jair 
Bolsonaro(64,35%) e 938 
votos para Lula(35,65%). 
P a r a  G o v e r n a d o r 
Ônyx fez 1.484 votos 
(57,47%) e Eduardo Leite 
1.098(42,53%)

N o  m u n i c í p i o  d e 
Tu c u n d u v a ,  v i t ó r i a 
de  Ônyx  Lorenzon i 
para governador com 
2.282 votos(59,01%) 
e  E d u a r d o  L e i t e 
1.585 votos(40,99%). 
Para Presidente Jair 
Bolsonaro do PL 2.701 
votos(68,54%) e Lula 
1.240(31,46%).

Em Horizontina Jair 
Bolsonaro obteve 8.192 
votos(69,61%) e Lula 
3.577(30,39%). Para 
G o v e r n a d o r  O n y x 
6.265(54,2%) e Eduardo 
Leite 5.294(45,8%).

Bolsonaro e Onix vencem eleições 
nos municípios da 120ª
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Na sexta-feira dia 28/10 o Sindicato Rural 
de Três de Maio realizou a tradicional reunião 
de parceiros do Senar, a reunião ocorre todos 
anos para alinhar com os parceiros sobre os 
eventos do Senar, durante a pandemia não 
ocorreu a reunião.

Nesta sexta conversamos com diversos 
parceiros dos 7 municípios que estão na nossa 
área de abrangência, em torno de 50 pessoas 
participaram da reunião que inicio com a fala 
do presidente Neri Schroer e do representante 
da Casa Rural Antônio Cassol.

Em sequência a técnica em educação do 
Senar Luciana Ergang fez a apresentação 
dos cursos de promoção social destacando 
o programa alfa, os cursos de artesanato e 
de culinária entre outros. Diego Coimbra o 
supervisor regional do Senar apresentou os 
cursos de formação profissional rural e após 
abriu para perguntas e duvidas, também 
ouvimos depoimentos dos parceiros sobre a 
experiência e importância dos cursos ofertados 
e as melhorias para a vida dos participantes.

O Senar oferece cursos, palestra e programas 
a todos os interessados, o Sindicato Rural de 
Três de Maio é responsável pelas demandas 

REUNIÃO DE PARCEIROS 
DO SENAR

de sete municípios são eles: a sede em Três de 
Maio, São José do Inhacorá, Independência, 
Alegria, Horizontina, Doutor Mauricio Cardoso 
e Inhacorá.

Atenção produtor da 
agricultura familiar: 

acesso ao Pronaf só será 
possível com o CAF

 
A partir de 1° de novembro começa a emissão 

do Cadastro Nacional da Agricultura Familiar 
(CAF) e não será mais feita a atual emissão de 
Declaração de Aptidão ao Pronaf (DAP).

Com essa mudança, o CAF passará a ser 
a principal ferramenta do agricultor familiar 
para o acesso a ações, programas e políticas 
públicas voltadas para a geração de renda e o 
fortalecimento da agricultura familiar.

“Ele só vai conseguir acessar os recursos 
do Pronaf nas diversas agências bancárias a 
partir do momento que ele estiver incluído no 
Pronaf através do CAF, que é o cadastro da 
agricultura familiar”, diz João Carlos Vechio, 
Engenheiro Agrônomo do IDR-PR.

Essa mudança exige algumas comprovações 
do produtor familiar para que ele consiga 
fazer a emissão do novo documento. A nova 
ferramenta vai trazer ainda mais transparência e 
segurança jurídica, pois permitirá o cruzamento 
de dados com outras bases do Governo 
Federal. Se ocorrer alguma inconsistência 
o sistema vai bloquear na hora do cadastro, 
evitando assim possiblidade de fraude. Além 
disso, o CAF fará a identificação de todas 
as pessoas da unidade familiar, inclusive os 
menores de idade. Outro destaque é que o 
CAF passa a ser mais inclusivo, pois permitirá 
cadastrar beneficiários com renda superior a 
R$ 500 mil.

Fonte: Sou Agro
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Bolsonaristas fazem protestos na 
região contra resultado das eleições 

para Presidente
C o m  p o n t o  d e 

concentração nos trevos 
da BR 472 em Três de 
Maio e Santa Rosa, 
bem como a frente da 
sede do Quartel do 
Exército 19º RCMEC, 
centenas de apoiadores 
do Pres idente Ja i r 
Bolsonaro realizaram 
atos contra a vitória de 
Luiz Inácio Lula da Silva 
nas eleições do último 
domingo, 30 de outubro.

Os manifestantes 
relutam em aceitar o 
resultado por diferença 
de votos de 2,1 milhões. 
Bandeiras do Brasil 
sendo empunhadas ou 
enroladas ao corpo, 
camisetas da Seleção 
Brasileira ou mesmo 
vestidos de verde e 
amarelo ou em preto 
(luto) era o tom de 
cores no cenário da 
mobilização.

Um dos alvos na 
manifestação é o STF 
– Supremo Tribunal 
Federal, nas figuras de 
alguns de seus ministros, 
entre eles Alexandre de 
Moares, que segundo 
os manifestantes, teria 
interferido através de 
abusos de autoridade 
p a r a  a  v i t ó r i a  d a 
oposição a Bolsonaro.

Criticaram ainda, a 
devolução dos direitos 
políticos a Lula, pelo 

Ministro Edson Facchin, 
que assim podendo 
concorrer, venceu a 
eleição. Fazem ainda 
afirmações sem provas 
se supostas fraudes 
nas urnas eletrônicas, 
e pedem que o exército 
venha a intervir, o que 
é inconstitucional na 
democracia.

O  p r e s i d e n t e 
Bolsonaro, que em 
tese seria o motivo 
da mobilização, veio 
a público e pediu que 
o s  m a n i f e s t a n t e s 
d e s o b s t r u í s s e m 
r o d o v i a s ,  n ã o 
interferissem no direito 
constitucional de ir e vir, 
pois em muitos pontos 
h a v i a m  b l o q u e i o s 

parciais e temporários, 
com queima de pneus 
e concentração de 
pessoas sobre a pista, 
além de troncos de 
árvores, pedras e outros 
obstáculos.  

As manifestações 
f o ram taxadas  de 
atos antidemocráticos 
p e l o  S T F,  M P F  e 
outras instituições do 
Judiciário, Ministério 
Público, policiais e da 
sociedade.

Foram estabelecidas 
pesadas multas para 
quem obstruir rodovias, 
que vão de R$ 10.000,00 
a R$ 100.000,00 por 
dia, tanto para pessoas 
físicas quanto jurídicas.

A s  i n i c i a t i v a s 

a n t i d e m o c r á t i c a s 
também fizeram circular 
cr iminosamente na 
região,  em grupos de 
redes sociais, listas 
e m  q u e  c o n s t a m 
nomes de empresas e 
profissionais liberais, 
a quem julgam sem 
provas, terem votado 
no candidato eleito, já 
que o voto é secreto. 
Em Horizontina, várias 
denúncias chegaram a 
Delegacia de Polícia, 
haja vista a lista ter tido 
a origem descoberta e já 
estar sob investigação. 
P o d e r á  h a v e r 
responsabilização a 
quem criou, administra 
ou fez circular a referida 
lista. 
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Sobra emoção na abertura dos 
Jogos da Primavera em Horizontina

Tradicional Torneio de 
Voleibol resgatou neste 
ano seu espetáculo 
d e  a b e r t u r a ,  c o m 
números  ar t ís t i cos 
protagonizadas por 
talentos de todas as 
idades ,  a  começar 
por  pat inadores da 
Transnação de Santa 
Rosa. O evento teve por 
local o Ginásio Municipal 
de Esportes Édio Stoll, 
e foi realizado na noite 
desta sexta-feira, dia 4.

A noite começou com a 
solenidade de abertura na 
presença de autoridades 
e pronunciamentos dos 
secretários municipais 
E d u a r d o  M a r o n  e 
Marcelo Engel, pelo 
Poder Executivo e Márcio 
Fischer Presidente do 
Poder Legislativo.

A equipe de patinação 
da Escola Transnação, 
com a horizontinense 
Valentina Marmitt, de 

apenas 8 anos, Martina 
Ribeiro patinadora com 
deficiência visual e o 
Quarteto Meraki abriram 
a s  a p r e s e n t a ç õ e s 
arrancando forte aplauso 
do público ao fazer a 
música sobre as rodinhas 
tocar o coração de todos.

O grupo de Chula Mirim 
e a Invernada Pré Mirim 
do CTG Carreteiros de 
Horizonte trouxeram a 
tradição gaúcha inserida 
nos jovens para a pista. 
Os grupos Art’EmCena 
d e  Ta í s  C a t i u s e a 
apresentou Alice no País 
das Maravilhas numa 
super produção das 
oficinas do Centro de 
Cultura e Belas Artes.

Foi a etnia polonesa 
responsável por dar o 
toque étnico da noite 
com as danças típicas 
da Polônia Polka e 
Oberek.

A Cia Municipal de 

É PRIMAVERA

Dança de Horizontina, 
coreografada por Pamily 
Donat, apresentou suas 
danças premiadas nos 
festivais MOVASSE de 
Carazinho e Panambi 
em Dança.

Alunos do Ensino 
Médio do CFJL Larissa 
Bonemann e Pedro 
Miguel da Rosa, que 
integram o GEMP de 
Crissiumal apresentaram 
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É PRIMAVERA
a dança Tirana do Lenço.

A Banda Municipal 
de  Hor izont ina  com 
percussão, escaletas 
e flautas, bem como a 
oficina de percussão dos 
professores Grazielle e 
Éder, respectivamente 
abrilhantaram na noite 
musical.

N a  s e q u ê n c i a , 
f i n a l i z a n d o ,  u m a 

representat iv idade 
das 14 equipes que 
disputarão o Troféu 
Primavera nos naipes 
masculino e feminino, 
fizeram o juramento 
d o s  a t l e t a s .  A s 
disputas através dos 
jogos ocorrem nos 
finais de semana de 
12 e 13 e 19 e 20 de 
novembro.
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Mais uma importante 
melhoria ao trânsito 
u r b a n o  e s t a r á 
sendo entregue nos 
p róx imos  d ias  ao 
povo de Horizontina 
p e l o  G o v e r n o 
Municipal. Trata-se do 
recapeamento asfáltico 
na Avenida Londero que 
faz ligação da Avenida 
Tucunduva com a 
Avenida Imigrantes e 
Rua Oswaldo Cruz, 
sendo importante via 
para acesso ao Hospital 
Oswaldo Cruz.

D e s d e  s u a 
construção, sabe-se 
que a base da avenida 

tem solo raso com laje o 
que dificulta a drenagem 

Asfalto da Avenida Londero 
está sendo recapeado

e durab i l idade de 
s e u  p a v i m e n t o , 
necessitando correções 
mais frequentes. Nas 
obras destes dias pede-
se a compreensão pelos 
transtornos e cuidados, 
po is  há máquinas 
e  t r a b a l h a d o r e s 
circulando também em 
vias próximas.

A s  o b r a s  s ã o 
executadas pela Frente 

d e  P a v i m e n t a ç ã o 
Urbana  da  SMILT 
–  S e c r e t a r i a  d e 
Infraestrutura Logística 
e Trânsito. A equipe 
está reforçada pelos 
integrantes da patrulha 
da coleta de entulhos, 
serviços que não é mais 
de responsabilidade 
p ú b l i c a  p o r 

ASFALTO HZ
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ASFALTO HZ

determinação da Lei 
Nacional sobre Geração 
e Destino de resíduos 
de construção civil e 

podas urbanas, a qual 
o município necessitou 
adequar-se a partir de 
setembro de 2022.

O material utilizado é 
processado na Usina 
Municipal de Asfalto e 
os trabalhos executados 

pela máquina vibro-
acabadora adquiridas 
pelo município em 
2020.
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Polícia Civil de 
Santa Rosa detalha 
tentativa de roubo 
que terminou com 
um elemento morto 

e dois presos

Bombeiros e Brigada 
Militar atendem 

acidente na RS 342 
trecho Três de Maio/

Horizontina

PC/DPI/10ª DPRI -  
SANTA  ROSA.

A equipe da DRACO, 
sob a coordenação do Del. 
Tiago Roberto Tescke, 
tomou conhecimento 
de uma tentativa de 
roubo na ótica Ouro e 
Prata de Santa Rosa,  e 
que durante a fuga os 
indivíduos colidiram o 
veículo placas IXU0C90 
em uma "cerca" em 
frente ao Mosteiro e 
fugiram a pé, na manhã 
deste sábado, dia 29. 

Foi montado um cerco 
policial e iniciadas buscas 
aos indivíduos. A Equipe 
da DRACO deslocou 
até o local para auxiliar 
nas buscas, logrando 
êxito em localizar M.R.M 
escondido em um galpão 
próximo, o qual entregou-
se e foi preso. Com ele, 
foi  encontrado uma 
pistola G2C, numeração 
raspada.

Próximo a uma área 

Uma saída de pista 
antecedida de forte 
frenagem e alto poder 
dest ru t ivo na par te 
rodante  de um GM 
Vectra, foi registrada 
no início da noite deste 
sábado, dia 29, na ERS 
342, localidade de KM 
16, divisa de Três de 
Maio e Horizontina.

O carro, que segundo 
informações era dirigido 
por uma jovem de 26 
anos ,  t rans i t i va  no 
sentido Três de Maio a 
Horizontina. Na lateral 
da pista de rolamento, 
o veículo teve duas das 

verde, houve confronto 
com policiais Militares, 
restando um indivíduo 
em Óbito, sendo que 
este estava de posse de 
uma pistola Bersa cal. 
9mm.

 Pouco tempo depois 
a Equipe da DRACO 
local izou o terceiro 
indivíduo, P.T.G.M o 
qual havia se escondido 
dentro de uma residência 
próxima do mato onde 
houve o confronto, 
sendo que próximo do 
local da prisão dele foi 
localizada uma pistola 
Bersa cal. 9mm.

No interior do veículo 
utilizado pelos indivíduos 
f o r a m  l o c a l i z a d o s 
d i v e r s o s  o b j e t o s 
(fardamento camuflado 
e colete balístico, rádio 
HT).

 A Polícia Civil recebe 
denúncsias através do 
whatsapp (55) 9 8428 
8666, garantindo sigilo 
total do denunciante.

rodas arrancadas por 
raízes da arborização 
das margens.

O carro não capotou e 
nem atingiu os troncos 
das árvores, o que pode 
ter sido determinante 
para preservação da vida 
da condutora.

Ela foi inicialmente 
amparada por um casal 
que passava pelo local, e 
que acionaram o CBMRS 
193 e a Brigada Militar 
prestando o socorro à 
vítima, encaminhada 
consciente para exames 
junto ao Hospital Oswaldo 
Cruz de Horizontina.  
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Acidente entre moto e camioneta 
deixa condutora de moto ferida com 

gravidade em Horizontina
A condutora de uma 

moto que trafegava pela 
preferencial da Avenida 
Dahne de Abreu na 
esquina com a Rua 
Buricá, teve ferimentos 
de gravidade com lesões 
em uma das pernas após 
colisão com uma Ford 
Eco Sport que ingressava 
na via na última sexta-
feira, dia 28.

O  c o n d u t o r  d a 
caminhonete não teria 
avistado a moto. Ele 
acionou socorro á vítima 
e permaneceu no local 
a té  a  chegada das 
autoridades.

A equipe do SAMU 192 
atendeu a acidentada 
encaminhando a mesma 
ao Hospital Oswaldo 
Cruz, onde após exames, 
foi encaminhada a Santa 
Rosa para intervenção 

cirúrgica. Brigada Militar 
também esteve no local. 

SAMU relata 
ter sido vítima 

de cobrança em 
tom agressivo 

no local

N a  o c o r r ê n c i a , 
infelizmente, o relato 
dos profissionais do 
Serviço de Atendimento 
de Urgência de que 
sofreram xingamentos 
de populares enquanto 
faziam o atendimento. 
S e g u n d o  e l e s ,  a 
reclamação é que teria 
ocorrido demora para 
chegada.

Os profissionais do 
SAMU, em contato com 
a reportagem, alegaram 

que entre a autorização 
da regulação – quando 
são deslocados para 
atender, demoraram 
poucos minutos. O que 
pode ter ocorrido, foi a 
demora para acionar o 
serviço.

Em caso de haver 
vitima em acidente, o 
serviço 192 deve ser 
acionado imediatamente. 
Importante estar perto 
da vítima e oferecer as 
informações corretas de 
localização e situação, 
pois a regulação pedirá 

informações. A regulação 
não é no município, o 
192 oferece atendimento 
a partir de uma central, 
composta por médicos 
e técnicos que dão 
suporte as equipes das 
ambulâncias.

U m a  i n f o r m a ç ã o 
r e l e v a n t e ,  p o i s  o 
serviço 193 do Corpo 
de Bombeiros, também 
acionado nos acidentes, 
n o  m o m e n t o  d a 
ocorrência em referência 
ontem, atendia outro 
acidentado. 



20 5 DE NOVEMBRO DE 2022Edição Final de Semana

O Governo Municipal 
e a ACIAP – Associação 
Comercial Industrial e 
Agropecuária trabalham 
pe lo  for ta lec imento 

Nota Premiada e Natal Fantástico 
premíam consumidores de Horizontina

dos negócios locais, 
sejam eles de comércio, 
indústria, agropecuária 
ou serviços.

Desta forma, nesta reta 

final de ano, novamente, 
muitos prêmios através 
dos promocionais Nota 
Premiada Horizontina 
e Natal Fantástico vão 

premiar quem faz suas 
compras ou contrata os 
serviços locai.

Na última sexta-feira, 
dia 28 de outubro ocorreu 



5 DE NOVEMBRO DE 2022 21Edição Final de Semana

Nota Premiada e Natal Fantástico
o primeiro sorteio do 
Nata l  Fantás t ico  – 
Promocional de todo o 
final de ano coordenado 
p e l a  A C I A P  c o m 
apoio do município 
através da Secretaria 
de Desenvolvimento 
E c o n ô m i c o  e  o 
Sorteio de Outubro do 
Nota Premiada: Os 
Ganhadores(as):

NOTA 
PREMIADA:

-F lo ra  Mu l l e r  R$ 
1.000,00 dinheiro:

-Joalheria Scholze R$ 

1.000,00 dinheiro:

NATAL 
FANTÁSTICO:

- I v o n e  d a  S i l v a 
Vinkelmann: R$ 500,00 
vale compras, cliente da 
Loja Cantinho da Moda;

- R e j e a n e  P r o t t i :  1 
Televisor 42 polegadas, 
cliente da Cooperagro 
Familiar;

-Jaime Baumann – 1 
patinete: Cliente Tecnocar 
Oficina;

-Norma Leindecker – 
Uma bicicleta Aro 20 – 
Cliente Laboratório Vitasim.



22 5 DE NOVEMBRO DE 2022

CONTINUA NA PRÓXIMA PÁGINA

No dia 29 de outubro 
a Apae de Três de Maio 
completou 53 anos 
de uma história de 
muitas lutas, desafios 
e conquistas. Uma 
trajetória construída 
por muitas mãos, que 
contribuíram para a 
melhoria da qualidade 
de vida das pessoas com 
deficiência, construindo 
uma sociedade justa e 
solidária.

Atualmente, a Apae 
de Três de Maio é a 
mantenedora da Escola 
de Educação Especial 
H e l e n  K e l l e r ,  d o 
Centro de Atendimento 
E d u c a c i o n a l 
Especializado Helen 
Kel ler e do Centro 
E s p e c i a l i z a d o  e m 
Reabilitação Intelectual 

Há 53 anos construindo uma história 
de igualdade para todos!

ESPECIAL APAE TRÊS DE MAIO

e Auditiva (CER II) e 
presta serviços nas 
áreas da educação, 
saúde e assistência 
social.

Atuam na instituição 
assistentes sociais, 
f i s i o t e r a p e u t a s , 
f o n o a u d i ó l o g a s , 
psicólogas, terapeuta 
o c u p a c i o n a l , 
nutricionista, jornalista, 
técnica de enfermagem, 
médicos de diversas 
e s p e c i a l i d a d e s , 
professores, direção 
a d m i n i s t r a t i v a , 
direção pedagógica, 
c o o r d e n a ç ã o 
pedagógica, serviços 
a d m i n i s t r a t i v o s , 
equipe de apoio e 
serviços advocatícios 
voluntários.
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A o  s e n t i r  a 
n e c e s s i d a d e  d e 
atendimento especial 
para cr ianças com 
deficiência, um grupo 
de pessoas se reuniu na 
Câmara de Vereadores 
de Três de Maio em dia 
29 de outubro de 1969 
para oficializar a criação 
da Associação de Pais e 
Amigos do Excepcionais 
(Apae). O encontro 
contou com a presença 
de representantes da 
Apae de Santa Rosa, da 
Delegada de Educação 
da 17ª, Violeta Lopes, 
do pre fe i to ,  Va l ter 
Ullmann, e líderes da 
comunidade.

A i n i c i a t i v a  e  a 
s e n s i b i l i d a d e  d o s 
fundadores da Apae, 
por meio da união de 
interesses de pais, 
pessoas com deficiência 
e amigos, foi o marco 
in ic ia l  para  que a 
instituição se tornasse 
um centro de referência 
na defesa dos direitos 
e na prestação de 
serviços.

A t r ê s - m a i e n s e 
Mercedes  Krebser 
integra o grupo de 
fundadores apaeanos. 
Ela conta que se recorda 
do convite feito pela 

União de interesses em prol 
da pessoa com deficiência 
marcou a criação da Apae

ESPECIAL APAE TRÊS DE MAIO

professora Marilene 
Grando (em memória) 
para  par t i c ipar  da 
idealização da Apae. 
“Lembro-me como se 
fosse ontem que a 
Marilene me convidou 
para fazer parte. Nós 
éramos colegas de 
trabalho no Pacelli. E 
eu aceitei o convite com 
muito amor”, afirma.

Mercedes diz que 
Marilene se sensibilizou 
c o m  a s  f a m í l i a s 
com pessoas  com 
deficiência e mobilizou 
a comunidade para 
criar a Apae. “Ela deu 
um passo gigante e 
fez história. E eu fico 
feliz de ter feito parte 
disso, podendo também 
contribuir com a história 
da inst i tu ição, que 
prosperou e funciona 
muito bem até hoje. 
Minha mensagem para 
a equipe apaeana é 
q u e  s e j a m  m u i t o 
felizes com as pessoas 
c o m  d e f i c i ê n c i a 
que atendem. Elas 
precisam de assistência 
especial izada e de 
amor, e isso sabemos 
que a Apae oferece, 
sendo de fundamental 
i m p o r t â n c i a  n a 
comunidade”, destaca.
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Assim como Mercedes, 
Leonida da Si lveira 
Kehrwald também revela 
ter a lembrança viva do 
convite para integrar a 
fundação da Apae de 
Três de Maio. “Me lembro 
como se fosse hoje do 
dia que veio o convite: eu 
trabalhava no Curso de 
Aplicação do Pacelli. E 
fui com interesse porque 
tinha uma sobrinha com 
paralisia infantil, a Lori, 
na época com sete 
anos. Recordo-me até 
de quando assinei a ata”, 
garante.

Conforme Leonida, 
depois da criação da 
escola, sua primeira 
atitude foi entrar em 
contato o irmão mais velho 
(pai da Lori), que morava 
em Independência, para 
que desse um jeito de vir 
morar para Três de Maio, 
pois passariam a ter 
uma escola para a Lori 
requentar. “E ele veio 

com a família e a Lori 
foi uma das primeiras 
alunas da Apae. Ela 
gostava muito de ir na 
Apae, assim como de 
chegar até a escola com 
a Kombi que levava os 
alunos. Depois, com 53 
anos, ela faleceu.”

A dedicação de Leonida 
com a Apae data desde 
a criação da instituição, 
pois ela permanece 
d e s e n v o l v e n d o  o 
trabalho voluntário até 
hoje. “Me empenhei 
desde  a  c r i ação  e 
tenho um carinho muito 
especial pela Apae até 
hoje. É um sentimento 
de servir que está dentro 
de mim. Estou desde 
1984 na diretoria. Na 
gestão do Kurt Grenzel 
fui secretária durante oito 
anos, e depois participei 
e m  o u t r o s  c a r g o s 
em outras gestões. 
Atualmente, faço parte 
da equipe do Conselho 

de Administração”, conta.
A  p r o f e s s o r a 

aposentada ressal ta 
que gosta mui to do 
trabalho voluntário. “É um 
trabalho que faço para 
a comunidade. Posso 
dizer que é uma forma 
de agradecer por ter tido 
filhos e netos saudáveis. 

E é uma experiência 
maravilhosa, pois serve 
t a m b é m  p a r a  m e u 
crescimento pessoal”, 
reconhece. “Eu considero 
a Apae um lugar de 
atenção, carinho e que 
busca a reabil itação 
da saúde para quem 
precisa”, acrescenta.
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ESPECIAL APAE TRÊS DE MAIO
O empresário Mário 

Tesche também integra 
a lista de fundadores da 
Apae de Três de Maio. 
“Transcorrido mais de 
meio século de história, 
lembro de detalhes 
vivenciados e guardo o 
sentimento de gratidão e 
dever cumprido ao estar 
inserido no grupo de 
pessoas empenhadas 
na fundação de uma 
ent idade que sana 
dificuldades vividas por 
pessoas com deficiência 
e  s u a s  f a m í l i a s ” , 
comenta.

Te s c h e  a f i r m a 
r e c o r d a r - s e  q u e , 
na época,  famí l ias 
com pessoas  com 
deficiência não tinham 
com quem compartilhar 
a s  p r e o c u p a ç õ e s 
e  l i m i t a ç õ e s  p a r a 

atendimento. “Diante do 
clamor da sociedade por 
encontrar uma solução 
que  amen i zasse  a 
constante preocupação 
com isso, formou-se um 
grupo de pessoas da 
sociedade três-maiense, 
dos  ma is  va r i ados 
s e g m e n t o s ,  p a r a 
viabilizar a fundação da 
entidade. Foram feitos 
estudos e reuniões, 
chegando à assembleia. 
O prefeito na época era o 
Walter Ullmann, e lembro 
que o convite chegou 
pela prefeitura. Eu fazia 
parte do presbitério da 
Igreja Evangélica de 
Confissão Luterana no 
Brasil e fui indicado a 
participar e representar 
o grupo.”

“Transcor r idos 53 
anos de uma exitosa 

trajetória de realizações 
e demonstrações de 
a m o r  a o  p r ó x i m o , 
saúdo todas as pessoas 
envolvidas: diretoria, 
direção, professores e 
funcionários. Desejo 
vida longa à Apae, bem 

como perseverança e 
doação a todos para 
alcançarmos novas 
conquistas. Meus votos 
de admiração e de 
sentimento acerca desta 
orgulhosa entidade três-
maiense”, parabeniza.



26 5 DE NOVEMBRO DE 2022Edição Final de Semana

Há 53 anos, a Apae de 
Três de Maio tem como 
missão a promoção 
e a articulação de 
ações de defesa de 
direitos e prevenção, 
orientações, prestação 
de serviços e apoio à 
família, direcionados à 
melhoria da qualidade 
de vida da pessoa 
com deficiência e à 
construção de uma 
sociedade justa e 
solidária.

Nesta caminhada, 
o  t r a b a l h o  e  a 
con t r i bu i ção  dos 
funcionários apaeanos 
sempre foi essencial. 
A t u a l m e n t e ,  a 
instituição conta com 
67 colaboradores, 
q u e  d i a r i a m e n t e 
c o n t r i b u e m  p a r a 
a exce lênc ia  dos 
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trabalhos prestados. 
A Lovani Teresinha 
W a n d s c h e e r 
Kleinpaul, que faz 
parte da equipe há 
19 anos, demonstra o 
orgulho em trabalhar 
na instituição. “Eu 
adoro trabalhar com 
os alunos! Eles são 
carinhosos e precisam 
de a tenção.  Meu 
p r i m e i r o  c o n t a t o 
com pessoas com 
deficiência foi na Apae. 
Aqui aprendo todo 
dia; é um aprendizado 
constante. A Apae se 
torna uma família, 
pois criamos laços 
com os colegas, com 
os alunos e com as 
famílias”, declara.

Lovani iniciou sua 
trajetória na Apae em 
2003, trabalhando 

na cozinha como 
merendeira.  E já 
passou por vários 
setores. “Hoje faço a 
recepção dos alunos 
até encaminhá-los 
aos professores e 
auxilio na cozinha 
al ternat iva,  onde 

produzimos bolachas, 
pães, bolos e massas, 
que são consumidos 
na escola. E também 
cuido diariamente do 
tratamento da água 
d a  p i s c i n a ,  b e m 
como sua limpeza e 
organização”, explica.

Amor e dedicação fazem 
a diferença no trabalho diário
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A  d i r e t o r a 
pedagógica da Apae, 
Simone Isabel Rossi 
Tiecher, corrobora 
com a af i rmação 
de  Lovan i .  “Nos 
tornamos amigos de 
quem divide o dia a 
dia conosco. Somos 
uma grande família.” 
Ela está na instituição 
há 18 anos. Nos três 
primeiros anos na 
equipe, atuou como 
professora. Depois, foi 
convidada a assumir 
a direção pedagógica. 
“A Apae é minha 
segunda casa. Aqui 
construímos vínculos 
com colegas, alunos 
e famílias. Ensinamos 
e  aprendemos a 
todo momento  e 
crescemos muito”, 
reconhece.

“ O  s o r r i s o ,  a 
felicidade e o bem-
estar dos alunos 
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me fazem brilhar os 
olhos. É isso que me 
motiva a dar o meu 
melhor todos os dias”, 
evidencia Simone. 
Para ela, o maior 
desafio na educação 
especial é a formação 
da equipe. “É preciso 
entender que nossos 
alunos precisam de 
um olhar diferenciado 
no fazer pedagógico, 
po is  o  pro fessor 
tem que transformar 
o  con teúdo  com 
cr ia t iv idade para 
aplicá-lo para o aluno 
especial. A pandemia 
foi um momento de nos 
reinventarmos neste 
fazer pedagógico, 
pois transmitimos o 
conteúdo aos pais. 
F o i  u m  d e s a f i o 
m u i t o  g r a n d e , 
que conseguimos 
superar”, comemora.

Há  16  anos ,  a 

Apae de Três de 
Maio também é a 
segunda casa da 
Cirlei Corso Hollweg. 
A monitora destaca 
que t rabalhar  na 
Apae é oferecer muita 
dedicação e receber 
muito aprendizado, 
valorizando a vida. 
“Sempre tive muito 
c o n t a t o  c o m  o s 
alunos, seja em sala 
de aula, nas oficinas, 
n a  p r e p a r a ç ã o 
deles ao mercado 
de trabalho ou os 
acompanhando nas 
olimpíadas.”

Para ela, trabalhar 
n a  A p a e  t o r n a 
as pessoas mais 
amigas, pais mais 
responsáveis e mais 
humanas. “Temos 
dedicação o tempo 
todo com nossos 
alunos, dando a eles 

o melhor para que 
possam viver em 
sociedade. Eles nos 
fazem ver a vida com 
outro olhar”, destaca 
Cirlei, que hoje auxilia 
os professores com 
os alunos em sala de 
aula, na alimentação 
e higiene, dando o 
suporte necessário.

“Para  t raba lhar 
c o m  p e s s o a s 
com deficiência é 
necessário gostar e 
pensar no bem-estar 
delas em primeiro 
lugar. Eu me sinto bem 
por poder auxiliar os 
alunos. Precisamos 
ter este car isma, 
acolher e dar amor e 
carinho, pois é o que 
eles precisam. Olhá-
los com um sorriso e 
ser retribuído, cada 
um a sua maneira, é 
gratificante”, afirma.

Simone Isabel Rossi Tiecher

Cirlei Corso Hollweg
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Atendimento especializado que acolhe 
alunos e suas famílias

Há quase 40 anos, 
Alexandre Bender 
frequenta a escola 
apaeana, rotina que 
o deixa muito feliz, já 
que espera ansioso 
pelo ônibus no início 
da manhã. Hoje com 
51 anos, Alexandre 
frequenta a turma do 
Ensino Fundamental 
– Modalidade EJA 
etapa V.

A l e x a n d r e  t e m 
paralisia cerebral. 
A irmã, Simone, e o 
pai, Edgar, contam 
que ele estudou na 
escola comum até 
a 8ª série. Depois, 
como não conseguiu 
mais acompanhar os 
conteúdos devido à 
dificuldade, passou a 
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frequentar somente a 
Apae. Ele, que mora 
com o pai, tem quatro 
irmãos que os auxiliam 
quando necessário.

“Na Apae sempre 
encontramos apoio 
e receptividade. Por 
isso,  e la é mui to 
i m p o r t a n t e  p a r a 
t o d a  e  q u a l q u e r 
família que tem uma 
pessoa especial. Não 
conseguimos imaginar 
como seria se não 
tivéssemos este apoio 
que a instituição nos 
dá. A Apae consegue 
ter uma visão ampla e 
tem contato com todos 
os profissionais da 
área da saúde e isso 
facilita nossa vida. Até 
quando o Alexandre 

puder ir, ele vai. É uma 
terapia para ele, pois 
adora ir na escola. E 
ele só falta por motivo 
grave. Acorda cedo, 
se arruma, espera o 
ônibus e vai”, revelam 
os dois.

S e g u n d o  e l e s , 
A l e x a n d r e  é 
i n d e p e n d e n t e  e 
prepara o próprio 
chimarrão antes de ir 
na aula. Durante as 
tardes, no tempo livre, 
gosta de passear, 
bordar  tapetes  e 
fazer caça-palavras, 
e também prat ica 
p i la tes .  “E le  tem 
saudade da escola e 
dos colegas quando 
é período de férias”, 
acrescenta Simone.

Maikel Fernando 

Herpich, de 37 anos, 
também cr iou um 
apreço muito grande 
para com a Apae. Há, 
aproximadamente, 34 
anos, ele frequenta 
a instituição. A mãe, 
Marli, conta que o 
filho, que tem paralisia 
cerebral ,  foi  para 
atendimentos com 
f o n o a u d i ó l o g a  e 
fisioterapeuta quando 
t i n h a  t r ê s  a n o s . 
Alguns anos depois, 
passou a frequentar 
também a escola. 
Hoje ele vai na escola 
na parte da tarde, 
integrando a turma do 
Ensino Fundamental 
–  M o d a l i d a d e 
EJA e tapa  I I I ,  e 
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Família do Alexandre Bender 

Marli e Maikel Fernando Herpich
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Desde os sete anos, 

M a r i s t o n  W i t c z a k 
frequenta a Apae para 
atendimentos de saúde 
e também para estudar. 
Hoje, com 25 anos, ele 
cursa Ensino Fundamental 
– Modalidade EJA etapa 
III, turma que frequenta 
três vezes na semana 
pela parte da manhã.

O  d i a g n ó s t i c o  d e 
autismo veio quando 
ele tinha em torno de 
seis anos, após diversas 
consultas. Conforme a 
mãe, Acela Schirmann, 
in i c ia lmente  o  f i l ho 

continua recebendo 
a tend imen tos  de 
s a ú d e .  “ N u n c a 
esquecerei do primeiro 
dia de aula dele. Eu fui 
junto e fiquei na sala 
de aula para ele se 
acostumar. Ele estava 
faceiro e se adaptou 
bem. E desde então foi 
criada esta rotina, da 
qual ele gosta muito”, 
revela.

Mar l i  ev idenc ia 
que sempre recebeu 
muito apoio da Apae. 
“Eu  encare i  com 
naturalidade que tinha 
um filho especial e que 
precisava de ajuda. Fui 
muito bem abraçada 
na Apae e assim é 
até hoje. Não consigo 
imaginar como seria 
se não tivéssemos 
esta instituição para 
nos amparar, pois 
recebemos toda a 
assistência necessária 
e os profissionais são 
muito atenciosos com 
ele e conosco.”

Ela diz que a Apae 
é a sua segunda 
família, pois quando 
o filho está na escola, 
sente-se tranquila, 
pois sabe que ele está 
seguro. “Temos muito 
a agradecer a Apae, 
pois ela tem voz ativa 
na luta pelos direitos 
das pessoas com 
deficiência. E o Maikel 
sempre foi muito bem 
abraçado por todos. 
Ele é muito querido!”
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Diretoria atuante e unida

A diretoria da Apae de 
Três de Maio é composta 
por voluntários. Atualmente, 
está à frente do grupo o 
empresário Vilson Gentil 
Foletto. Para ele, é uma 
satisfação muito grande 
ser  pres idente neste 
momento e perceber o 
crescimento que a Apae 
vem tendo. “Trouxemos 
conosco pessoas capazes 
e com interesse de fazer 
a instituição progredir. A 
união e o engajamento 
existente entre diretoria, 
direção e equipe são 
importantes. Sem esquecer 
da comunidade, que nos 
dá o respaldo e o apoio 
necessários às iniciativas 
e investimentos feitos aos 
assistidos”, agradece.

O presidente revela que, 
atualmente, a Apae é uma 
necessidade, pois presta 
um serviço gratuito e de 
excelência, que possibilita 
a reabilitação dos atendidos 
graças à qual i f icação 

dos profissionais e ao 
aper fe içoamento  das 
instalações.

Para o  v ice,  Paulo 
Camargo, participar da 
diretoria de uma entidade 
comunitária é um grande 
desafio. “Levamos em 
conta a seriedade na 
execução das atividades. 
A Apae sempre olha para 
a frente, pensando em 
melhorias e crescimento 
com o desenvolvimento 
de novos projetos. O apoio 
de todos faz a diferença, 
seja dos parlamentares, 
p o d e r e s  e x e c u t i v o , 
legislativo e judiciário, 
das esferas municipal, 
estadual e federal, e a 
nossa comunidade. Temos 
uma organização e uma 
engrenagem que não 
podem parar de funcionar.”

O diretor f inanceiro 
da Apae, Milton Cassol, 
agradece a Deus por fazer 
parte da família apaeana, 
primeiramente contribuindo 
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recebeu um diagnóstico 
de surdez – pois não 
falava –, o que o levou 
a frequentar a Apada, 
em Santa Rosa, por um 
período de um ano e meio. 
Na época, residiam em 
Santo Cristo. Contudo, a 
surdez foi descartada e 
após receber o diagnóstico 
de autismo, ele passou a 
frequentar a Apae de Três 
de Maio e vieram residir 
no município.

Ele mora com a mãe 
e com a irmã Beatriz, 
que também o auxilia. 
A u t i s t a  n ã o - v e r b a l , 
consegue realizar as 
atividades de vida diária. 
Beatriz conta que o irmão 
já passou por diversas 
fases e foi desenvolvendo 
habilidades, dentro das 
limitações. “Não sei o que 
seria de nós sem a Apae. 
O Mariston não consegue 
ir na escola comum, e na 
Apae temos um local para 
ele fazer as atividades 
lúdicas e também receber 
assistência sempre que 
necessário. Por isso, 
a Apae é a segunda 
casa dele. E ela faz a 
diferença no dia a dia 
e no desenvolvimento 
dele, assim como ocorre 
para todos que utilizam o 
serviço, bem como para as 
famílias. São profissionais 
de diferentes áreas que 
prestam atendimento, 
o  q u e  e n r i q u e c e  o 
tratamento. Na Apae 
temos a confiança de 
buscar ajuda quando 
precisamos”, finalizam 
Acela e Beatriz.

com o Bingo SOS Apae e 
há seis anos compondo 
a diretoria. “Conhecer a 
Apae internamente é um 
trabalho gratificante. É uma 
instituição que faz tanto bem 
às famílias e à comunidade 
local e regional. E fazemos 
o trabalho com muita 
seriedade e também com 
alegria, porque vemos o 
resultado. Aqui se dá muito 
mais valor à vida.”

A diretora administrativa, 
Nadir Gabe, reitera o 
agradecimento às pessoas 
que vem colaborando 
com a Apae de Três de 
Maio ao longo de sua 
história. “Nossa gratidão 
a todos que abraçam a 
causa apaeana, sempre 
a tendendo ao  nosso 
chamado nas campanhas 
e ações desenvolvidas. 
Vocês fazem parte da nossa 
caminhada e temos muito 
orgulho de poder contar 
com uma comunidade 
generosa”, finaliza.
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O autocuidado nos 365 dias do ano 
é tema de campanhas 

informativas da Aapecan
Promov ida  pe las 

1 4  u n i d a d e s  d a 
Associação de Apoio a 
Pessoas com Câncer 
(Aapecan), a campanha 
“Eu me cuido nos 365 
dias do ano” segue as 
atividades informativas 
d o s  m o v i m e n t o s 
d e  p r e v e n ç ã o  a o 
Câncer. Neste mês, a 
Associação trabalha a 
campanha Novembro 
Azul com foco na saúde 
integral do homem e 
prevenção ao Câncer 
de próstata.

A campanha  faz 
alusão à quantidade 
de dias que possui um 
ano, chamando para 
reflexão de que a todo 
momento é preciso 
cuidar da sua vida, da 
sua saúde de alguma 
forma.

A s  a t i v i d a d e s 
desenvolvidas, incluem 
palestras e rodas de 
conversa com o objetivo 
de informar, educar, 
or ientar e prevenir 
contra os riscos da 
doença, aumentando 
as chances de cura e 
reduzindo a mortalidade.

Nas ações da Aapecan 
são abordadas as formas 
de prevenção ao Câncer, 
que incluem a redução 
dos riscos da doença, a 

busca pelo diagnóstico 
precoce e as medidas 
de impacto da doença 
na qualidade de vida 
do paciente durante o 
tratamento oncológico. 
Empresas e instituições de 
Ijuí e região interessadas 
em receber as atividades 
informativas podem entrar 
em contato pelo telefone 
(55) 9 8153-0123.

Sobre o 
Novembro Azul

O  m o v i m e n t o 
Novembro Azul surge 
em 2003, no Dia Mundial 
de Combate ao Câncer 
de Próstata, celebrado 
em 17 de novembro. 
No Brasil, o Câncer de 

AAPECAN

Próstata é o segundo 
mais comum entre os 
homens.

Segundo o Instituto 
Nacional de Câncer 
(INCA), não se sabe 
o que causa este tipo 
de Câncer, tornando-
se prioritário adotar 
medidas de prevenção 
que reduzam os riscos 
da doença.

Em sua fase inicial é 
uma doença silenciosa, 
muitos pacientes não 
apresentam nenhum 
sintoma, ou quando 
a p r e s e n t a m ,  s ã o 
semelhantes aos do 
crescimento benigno da 
próstata. Desta forma, a 
realização dos exames 
preventivos, como a 
dosagem do PSA e 

toque retal tornassem 
fundamentais para a 
detecção da doença.

Sobre Aapecan
A Associação de 

Apoio a Pessoas com 
Câncer  (Aapecan) 
é  u m a  e n t i d a d e 
que não visa lucro, 
uma Organ ização 
da Sociedade Civil 
(OSC) que, atende 
gratuitamente pessoas 
com diagnóstico de 
Câncer em situação de 
vulnerabilidade social 
e pessoal. Atualmente, 
conta com 14 unidades 
de atendimento e 11 
Casas de Apoio no Rio 
Grande do Sul, uma 
delas em Ijuí.
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Uma moradora de 
Horizontina acionou a 
reportagem FC no feriado 
de 2 de Novembro, para 
noticiar seu espanto 
com atos de vandalismo 
que localizou junto ao 
Cemitério Municipal.

Segundo  e la ,  po r 
questão ética só registrou 
imagens  dos danos junto 
ao túmulo de sua mãe, 
mas que há outros túmulos 
também quebrados.

Havia pouco mais de 30 
dias matéria jornalística 
d e  F o l h a  C i d a d e , 
noticiava os constantes 
furtos de materiais em 
alumínio, como letreiros, 

Familiar relata vandalismo em túmulos 
no cemitério municipal de horizontina

molduras e crucifixos, 
que havia meses se 
r e g i s t r a  j u n t o  a o s 
túmulos, uma verdadeira 
agressão a memória dos 
mortos, dolorosa para os 
familiares que ao visitar 
o cemitério se deparam 
com as violações em 
espaço sagrado.

A B r i gada  M i l i t a r 
intensificou as rondas 
noturnas na região, 
no entanto, não pode 
p e r m a n e c e r  n o 
local durante todo o 
período, haja vista as 
demais ocorrências do 
policiamento ostensivo. 

Neste período, o Poder 

Público Municipal, informa 
que realizou melhorias e 
limpeza pública, que faz a 
verificação também com 
relação a dengue e que 
lamenta as ocorrências, 

descabidas e inaceitáveis, 
praticadas possivelmente 
por pessoas sob o efeito 
de drogas e que estuda 
medidas de contenção 
desses abusos. 


